

Lettre aux Amis du 26 novembre 2023

Mercredi 22 novembre 2023,

80° anniversaire de l'Indépendance du Liban (1943-2023)

Au Liban, pas de traditionnel défilé militaire encore cette année en l'absence du Président de la République et avec un gouvernement démissionnaire !

Nous célébrons donc la commémoration de notre Indépendance dans un contexte fâcheusement critique : une crise économico-financière déclenchée en octobre 2019, exacerbée par le double impact économique de l'épidémie du Covid et de l'explosion au port de Beyrouth en 2020, effondrement de l'Etat et affrontements à la frontière.

Quant à nous dans le diocèse de Batroun, et poursuivant une tradition depuis 1985, nous avons organisé, avec le Mouvements Marial des Congrégations, une marche de prière depuis plusieurs lieux du diocèse jusqu'au monastère de Saint Joseph de Jrabta, où nous avons conclu par la messe près de la tombe de Sainte Rafqa. J'ai accompagné la marche dans la prière et les chants, puis j'ai présidé l'eucharistie avec les prêtres aumôniers du mouvement et quelques centaines de fidèles. Dans mon homélie, j'ai dit en substance : *« Sainte Rafqa, qui a porté la croix avec Jésus en étant témoin du massacre des chrétiens lors de la guerre de 1840-1860 et en pardonnant aux agresseurs, nous interpelle aujourd'hui et nous invite à un examen de conscience et à une conversion. Nous sommes arrivés au seuil du désespoir après 48 ans de guerre (déclenchée au Liban en 1975) et nous avons perdu nos valeurs du vivre ensemble, du dialogue et du respect de nos différences. Il est temps de revenir à nous-mêmes, de nous tenir devant Dieu et devant nos frères, de reconnaître nos péchés, de nous repentir et de nous pardonner les uns aux autres. Seule une relecture objective de l'histoire dans un dialogue franc et sincère en vue d'une purification de la mémoire peut nous amener à une réconciliation nationale. Et c'est alors que nous réussirons à reconstruire le Liban, pays-message, un Etat de droit et de citoyenneté que méritent nos jeunes et nos enfants ».*

Dans la soirée, une trêve entre Israéliens et Palestiniens de Hamas vient d'être annoncée par le Qatar qui fait de médiateur en coordination avec les Etats-Unis et l'Egypte.

« Une pause humanitaire de quatre jours avec possibilité de prolongation ». L'accord conclu concerne « la libération de 50 otages israéliens contre 150 Palestiniens détenus en Israël, pendant la trêve de quatre jours ». On précise qu'il s'agit d'une « trêve », d'une pause temporaire dans les hostilités, et non d'un cessez-le-feu. A rappeler que 13.000 personnes ont été tuées par les bombardements israéliens et 30.000 blessées depuis le 7 octobre, contre 1.400 victimes israéliennes et 240 otages détenus par le Hamas.

A signaler qu'à Rome *Sa Sainteté le Pape François*, qui suit de très près la situation à Gaza, a reçu séparément deux délégations d'Israéliens, des proches d'otages israéliens détenus par le Hamas à Gaza, et des Palestiniens ayant de la famille à Gaza, avant l'audience du mercredi. Il a commenté, à l'issue de l'audience, disant : *« Ils souffrent tellement, j'ai entendu combien ils souffrent tous. C'est ce que produisent les guerres. Mais là, nous sommes allés au-delà des guerres, ce n'est pas la guerre, c'est du terrorisme ».* Puis il a fini par lancer un appel pour la paix : *« Prions pour la paix en Terre Sainte. Prions pour que les controverses soient résolues par le dialogue et la négociation, et non par une montagne de morts de part et d'autre ».*

Jeudi 23 novembre 2023

10h00 : À Bkerké, sa Béatitude notre Patriarche Raï reçoit une délégation du Conseil Supérieur Chiite conduite par le Vice-président du Conseil cheikh Ali Al Khatib.

Après le mot de bienvenue du Patriarche, Cheikh Al Khatib a déclaré : *« Cette rencontre est plus que nécessaire dans les circonstances difficiles que connaît le Liban en plus des conséquences de la guerre en cours en Palestine occupée. Les génocides que commet l'ennemi israélien à Gaza contre le peuple palestinien à la vue du monde entier nous concernent directement quand on considère la juste cause du peuple palestinien opprimé depuis 75 ans. Il n'est donc pas question de neutralité dans cette affaire. C'est pourquoi nous sommes venus ici pour nous concerter avec Sa Béatitude sur ce qui peut être fait pour affronter ces circonstances. Il est nécessaire que les Libanais aient une position unifiée et que les divisions politiques internes n'aient pas d'effet sur l'unité nationale. Nous tenons à l'unité des Libanais et à ce que le Liban reste la patrie de tous ses fils ».*

De son côté, Sa Béatitude a considéré que *« la guerre sur Gaza n'a qu'un objectif, celui d'éteindre la cause palestinienne ; mais cette cause ne meurt pas. Nous sommes devant une grande tragédie dans l'histoire de l'humanité. Nous prions Dieu afin qu'il mette fin à cette guerre ».* Il a ensuite présenté ses *« condoléances aux familles de tous les martyrs tombés dans le Sud, et particulièrement des deux journalistes à la Télévision Al Mayadeen, Farah Omar et Rabih Maamari »*, en ajoutant : *« Il est urgent de convoquer au plus vite un sommet religieux pour prendre une position unifiée. Tout le monde est perdant dans la guerre qui ne résoudra aucun conflit. Dieu de la Paix veut que tout le monde vive en sécurité et en paix ».*

Cheikh Al Khatib a répliqué : *« Nous adoptons la proposition du sommet religieux et nous allons intensifier nos contacts afin de fixer une date au plus vite. Le Conseil Supérieur Chiite est prêt à l'accueillir dans son siège à Hazmieh, Beyrouth ».*

16h00 : J'ai présidé la réunion du Comité Patriarcal pour le suivi du Synode des Evêques à l'évêché de Sarba, chez S. Exc. Mgr Paul Rouhana. Après la prière et le partage de la Parole de Dieu, j'ai présenté mon rapport sur les travaux de la première session de la XVI^e assemblée du Synode. Puis nous avons échangé nos points de vue sur le plan de travail à adopter dans notre Église pour la période qui nous sépare de la deuxième session qui aura lieu au mois d'octobre 2024.

19h30 : J'ai pris part à la rencontre des aumôniers de l'Association des Guides du Liban à Antélias, dans la salle de leur quartier général. Nous avons d'abord prié ensemble et partagé la Parole de Dieu. Il y a eu ensuite la présentation des aumôniers, et des religieuses ; et j'ai présenté moi-même S. Exc. Mgr Jules Boutros, élu au cours de la session de l'Assemblée des Patriarches et Evêques Catholiques au Liban le 8 novembre, qui me succédera (après deux mandats de 5 ans) comme évêque accompagnateur des GDL. Puis l'aumônier général, P. Chucrallah Ghazal, et les commissaires ont présenté le thème de l'année 2023-2024 : *« De tout mon être »*. Il est inspiré de la réponse au premier commandement confirmé par Jésus dans Marc 12,30 : *« Tu aimeras le Seigneur ton Dieu de tout ton cœur, de toute ton âme, de toute ta pensée et de toute ta force »*. Les aumôniers, en collaboration avec les cheftaines des groupes, veilleront à ce que ce thème soit vécu à tous les niveaux dans des initiatives et des activités par les guides. Ils ont enfin animé un travail de groupes sur les différents axes du thème proposé

Vendredi 24 novembre 2023

La trêve annoncée entre Israéliens et Palestiniens du Hamas pour jeudi n'est entrée en vigueur qu'à 7h00 de ce matin.

Les réactions de la plupart des dirigeants du monde sont plutôt positives.

Le président américain M. Joe Biden a déclaré : « Ce n'est qu'un début, mais pour l'instant cela se passe bien. Il y a de vraies chances de prolonger la trêve convenue entre Israël et le Hamas ».

Le président français M. Emmanuel Macron a salué « la libération d'un premier groupe d'otages », en ajoutant : « Nos pensées particulières vont aux otages français et à leurs familles. Ils peuvent compter sur notre détermination. Nous restons mobilisés aux côtés des médiateurs pour obtenir la libération de tous ».

Le président égyptien M. Abdel Fattah Al-Sissi a déclaré qu'il « est temps d'appliquer la résolution du Conseil de Sécurité des Nations-Unies reconnaissant deux Etats ».

Samedi 25 novembre 2023

11h00 : Je suis dans la montagne, à Béchaalé, aux côtés du ministre de la Culture le juge Mohammad Wissam Mourtada, pour l'inauguration de « l'Ecomusée de la culture de l'olivier » qui se chargera de travailler à la conservation des oliviers deux fois millénaires dans ce village en collaboration avec l'UNESCO. Sont présents le Sous-Préfet M. Roger Toubiya, le président du Comité national de l'UNESCO Maître Chawki Sassine le Maire M. Jean Rizk, le curé P. Antoine Maroun, et des membres de plusieurs associations civiles du département.

Après le mot d'accueil du Maire, j'ai prononcé une brève allocution en disant :

« Nous vivons la résistance aussi à travers la culture qui concerne l'homme dans tous les aspects de sa vie, car 'il n'y a de culture que par l'homme et pour l'homme', selon le concile Vatican II. L'Eglise, experte en humanité, s'intéresse à servir l'homme, tout homme, en vue de lui assurer une vie digne et libre. C'est pourquoi, elle encourage toute initiative qui vise le développement humain, social et culturel et la préservation du patrimoine religieux, social et moral qui caractérise le Liban. L'initiative que nous lançons de Béchaalé, avec l'association de la conservation de l'olivier, est une parmi des centaines d'autres promues par nos jeunes libanais qui désirent édifier un Etat de citoyenneté à la hauteur de leurs aspirations.

Le ministre a prononcé un discours centré sur le symbole de l'olivier, disant :

« La culture de l'olivier est une histoire de paix, sauf chez les ennemis de la paix, qui sont les mêmes qui ont arrêté le Seigneur Jésus Christ au mont des oliviers et l'ont entraîné devant le tribunal pour être jugé, selon ce qu'écrit l'évangéliste Luc. Ils ont nourri le mal à l'olivier car ils n'ont pas supporté que Jésus, symbole de l'amour et de la paix, s'y réfugie. Et ils sont là, deux mille ans après, à répéter leur agression sauvage contre les oliviers de Palestine et du Liban en les brûlant par leurs bombes phosphoriques. Mais la paix vaincra par le brin d'olivier, comme aux temps de Noé ».

Nous avons quitté ensuite la mairie pour aller nous promener dans un parcours d'immersion profonde dans le patrimoine vivant de l'olivier à travers les différentes maisons du village qui constituent chacune un élément de ce patrimoine.

Cette initiative est prise comme modèle pour une collaboration entre l'Eglise et la société civile en vue du développement humain intégral. Nous en sommes fiers !

Dimanche 26 novembre 2023, dimanche de l'annonce à Marie, selon notre liturgie
Dimanche du Christ Roi, selon le calendrier de l'Eglise latine.

10h00 : À Bkerké, Sa Béatitude notre Patriarche Raï a célébré la messe de la liturgie de l'annonce à Marie et en même temps de la 38^{ème} journée mondiale de la jeunesse instaurée par le pape Saint Jean-Paul II en 1985 pour le jour de la solennité du Christ Roi. Partant du message du pape François pour cette journée, intitulé « *Joyeux dans l'espérance* » (Rm. 12,12), Sa Béatitude a dit en le citant :

« Saint Paul exhorte la communauté de Rome qui se trouve dans une période de grave persécution en leur disant : ayez la joie de l'espérance. (...) Quant à nous, nous vivons une époque où, pour beaucoup, y compris des jeunes, l'espérance semble être la grande absente. Beaucoup de vos semblables, qui connaissent la guerre, la violence, le harcèlement et diverses formes de détresses, sont malheureusement en proie au désespoir, à la peur et à la dépression. Ils se sentent enfermés dans une sombre prison, incapables de voir les rayons du soleil. (...) Le Pape François affirme que l'espérance est la lumière qui brille dans les ténèbres, et prend l'image du samedi saint et le modèle de Marie. (...) Notre espérance chrétienne est enracinée dans la foi en Dieu qui ne nous abandonne pas. (...) Et maintenant nous nous demandons : Où est l'espérance dans la vie des Libanais ? Le vrai responsable est celui qui sème l'espérance dans le cœur des citoyens et enlève tout désespoir. Or chez nous les responsables font le contraire. Nous n'acceptons pas, responsables politiques, que vous soyez au pouvoir ou à l'opposition, que vous persistez à retirer l'espérance des cœurs de nos jeunes et de nos forces vives et à les pousser à l'émigration. Nous n'acceptons pas que vous persistez à priver l'Etat de sa tête. L'article 49 de la Constitution stipule que le président de la République est le chef de l'Etat, le symbole de l'unité de la nation et le commandant supérieur des forces armées. Nous avons été heureux de recevoir jeudi la délégation du Conseil Supérieur Chiïte conduite par le Vice-président cheikh Ali Al Khatib qui a tenu le même discours que le nôtre concernant l'élection du président de la République et le commandement de l'Armée. C'est dire combien nous tenons le même discours national en rappelant les valeurs morales sans entrer dans les détails de l'action politique. Renouvelons donc notre espérance en Dieu qui ne nous déçoit pas ».

Oui, chers jeunes, vous êtes notre espérance en Jésus Christ ressuscité. Partagez-la avec vos concitoyens libanais, jeunes et moins jeunes, et construisez ensemble votre avenir !
+ Père Mounir Khairallah, Évêque de Batroun